

# EL PACIFICO

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII }

PUNTARENAS, COSTA RICA JUEVES 2 DE JULIO DE 1914

} N.º 2.388

## NICARAGUA y la intervencion yanqui

El vibrante editorial de "La Información" de ayer con motivo de los sucesos que se desarrollan en Washington por la indigna proposición al Senado americano, del Protectorado yanqui en Nicaragua, nos trajo a la mente otro editorial nuestro, publicado el 19 de setiembre de 1912, bajo el mote con que encabezamos estas líneas.

Fue en aquellos momentos aciagos en que la revolución de Mena y Zeledón era amenazada y con ella la independencia de Nicaragua, por las tropas de los chaquetas azules, Entonces la Prensa, inclusive "La Información," callaba criminalmente y antes bien, no hallaban justificación a la lucha armada cuyo sendero libertario tremolaba en manos del arrojado Mena y del inmortal Zeledón. Ahora que "La Información" hace gala de ser el centinela avanzado de los intereses costarricenses, vamos a reproducir aquel editorial:

"Cuando la mayor parte de la prensa capitolina guardaba reserva en los sucesos de Nicaragua, nosotros escribimos lo siguiente:

"Esta guerra de Nicaragua ha tomado un matiz muy especial; no es como dicen algunos órganos taimados de la capital, que no quieren reconocer la justicia del pueblo revolucionario, pues hay, como decía don Ricardo Jiménez, un pueblo y una causa."

"No es causa para esos órganos taimados de la capital el que las aduanas de la República estén entregadas a los americanos; no es causa el que algunos cuantos oligarcas repartan los dineros nacionales, mientras el pueblo comenzaba a sentir el aguijón del hambre desesperante; no es causa el que no se respeten los tratados y manden a la Corte de Paz al Dr. Gutiérrez Navas, por el simple delito de ser Paniagua Prado leónés y liberal; no es causa el que anden fuera de su patria centenares de hombres sintiendo la amargura de la proscripción; no es causa el desbarajuste que se hace de la Nicaragua respetada ayer, hoy, el escarnio y la compasión; no es causa el que el Gobierno actual pida la intervención americana y deje sin protesta el escándalo de Matagalpa, en que unos cuantos americanos celebrando el 4 de julio, arriaron la bandera azul y blanco de Nicaragua y la acribillaron a balazos."

Eso dijimos y pudimos haber agregado más. El curso de los acontecimientos en la infortunada Nicaragua, ha confirmado cuanto expresamos en ese artículo en momentos en que los diarios de la capital seguían una conducta inexplicable ante los ojos del patriotismo centroamericano.

Pero esa es nuestra imprevisión; queremos salvarnos cuando sentimos que la soga aprieta la garganta o el

agua nos llega a las rodillas; jamás seguimos el proverbio, viejo y sabio, de que "cuando veas la barba de tu vecino en peligros, pon la tuya en remojo."

Plácenos sí la actitud enérgica de la prensa en estos últimos días, y elevemos en coro la protesta unánime del pueblo costarricense. Demostremos a la faz del universo que somos dignos descendientes de aquel Juanito Mora, tan patriota, tan heroico, tan resuelto, tan digno de figurar en las páginas de honor de nuestra Historia. Resolvamos las dificultades como lo hacía don Juanito. En cierta ocasión le preguntaba don Vicente Aguilar con qué recursos iba hacerse la guerra:—"Con mi capital primero, y en seguida con el de U."—respondió el Presidente Mora.

No debemos permanecer indiferentes ante la espada de Damocles suspendida sobre nuestras cabezas; esa nota del Ministro Weitzel es la voz de alerta que nos llama a volver por los fueros de la Patria.

No importa que seamos pequeños, no importa que seamos débiles; sucumbamos con honor, pero que nuestra sangre vaya a constituir una mancha como lunar rojizo en las mejillas blancas del Conquistador del Norte.

Con qué derecho viene un gobierno extranjero a intervenir en los asuntos internos de una nación que se considera soberana, libre e independiente?—Dónde está el derecho que tiene para oponerse a que determinado partido tome las riendas del Estado?

Y si ese partido constituye la mayoría del pueblo nicaragüense, el Gobierno americano va contra los cánones de la democracia que impone el triunfo de las mayorías.

No excusará jamás la conducta de los EE. UU. al intervenir en Nicaragua si las tropas de aquel país disparan contra las tropas nacionales sublevadas el hecho infame de que un Gobierno débil e incapaz de proteger los intereses extranjeros, haya solicitado esa intervención para sostenerse en el Poder.

Gobierno que llama un extraño para garantizar sus propios gobernados, no es gobierno ni cosa parecida.

En semejante situación no cabía más que la renuncia del Presidente Díaz y la entrega del Poder. Para no derramar más sangre y no comprometer el país, el inolvidable Dr. Madriz abandonó el famoso Campo de Marte, cuando aún quedaba mucha pólvora por quemar. Pero Díaz y Chamorro han preferido entregar la patria a los banqueros de Wall-Street.

Repetimos que la conducta del Gobierno americano no tiene justificativo alguno, y terminemos hoy con las palabras del célebre Ministro Cannig en su nota dirigida en 1823 a Sir H. Wellesley en Viena, cuando se trató de declarar la intervención de España: "Los

## EN SAN LUCAS

Progreso del presidio—Aseo y disciplina—Trabajos de agricultura  
Estado sanitario—La guarnición

Ciertamente, el presidio de San Lucas se inicia ahora en una nueva era de progreso, que dentro y fuera del radio que ocupa el establecimiento penal, no se oculta a la mirada imparcial del visitante.

Para los que con alguna frecuencia hemos ido a la Evangélica aprovechando las visitas oficiales de cada "quince" y "último" de mes, ha sido motivo de grata sorpresa encontrarnos ahora con aquel aseo en los patios, en los departamentos para presidiarios, en los calabozos, en la cuadra de guardias, en las cocinas, en las salas de los jefes y en fin, en todas partes.

Y si la limpieza general del establecimiento es causa primordial para bien impresionar al visitante, no es de menor importancia el régimen disciplinario que sin violencias ni despotismo, se ha implantado para la buena marcha del presidio.

Los doscientos y tantos reos "vestidos de limpio," "alineados de a uno en fondo," bajo los cobertizos de los corredores, permanecen en el mayor silencio y compostura en tanto se hace la requiza y se les llama por sus nombres. Luego a toque de corneta "rompen filas" y siempre ordenados vuelven a sus habitaciones para dedicarse a la venta de las baratijas fabricadas por ellos en sus ratos de ocio.

La disciplina del presidio es envidiable. El señor Teniente Gobernador ha formado "cuadrillas" con sus respectivos capataces para atender los diferentes trabajos emprendidos. Buena parte de los presidiarios son dedicados a las labores del campo. Por el momento, posee el presidio una bonita huerta que cultiva y atiende con esmero Rafael Jiménez, impropriadamente llamado Terror de Escasú. El ganado, en número de 150 cabezas, es objeto de grandes cuidados. Para los cerdos se construyen grandes chiqueros y se preparan ya terrenos para hacer plantíos de caña de azúcar y plátanos.

El estado sanitario del presidio ha mejorado notablemente. El número de enfermos es relativamente pequeño y las enfermedades reinantes, las que azotan estas latitudes.

Pero la salubridad de la isla no será completa, mientras el Gobierno no se re-

suelva a aceptar el proyecto de nuestro Gobernador señor Figueroa, que tiende entre otras cosas a construir pabellones bien acondicionados, propios para el número de reos existentes.

El Sr. Comandante Calderón se muestra satisfecho de la conducta observada por los presidiarios. Son buenos, sumisos y obedientes, dice; no he tenido que emplear violencias para castigar a ninguno. Por su parte, los reos están contentísimos con su nuevo Jefe. No tienen queja y hablan de él en términos encomiásticos.

La presencia en el presidio del joven militar señor Calderón, tendrá que ser provechosa para el establecimiento y los reclusos, pues ha dado y está dando muestras de interesarle la suerte del penal. Como medida recreativa, ha organizado una estudiantina, que forman 7 reos y la que ejecuta hábilmente varias piezas musicales. Por las noches, les hace estudiar un par de horas. Para cooperar en esa tarea educativa, nuestro Gobernador señor Figueroa, pidió al Supremo Gobierno un maestro de moral, cuya residencia sea el presidio a fin de que diariamente dicte sus clases a los reos.

Entre las deficiencias del presidio anotamos una muy importante. La guarnición. El número de ella, dijimos ya, es reducidísimo, al extremo de hacerse difícil una buena vigilancia. Siendo tan pequeño el número de tropa, el señor Teniente Gobernador de San Lucas, no podrá jamás realizar su laudable proyecto de hacer producir la isla, ni desplegar un servicio de vigilancia como es debido implantar allá. Aumente el Gobierno la guardia y verá la prosperidad de la "Evangélica."

A los que asistimos ayer a la visita oficial, el Jefe del presidio nos obsequió con un almuerzo succulento, exquisito, para ser servido en cualquier hotel de Primo Cartell de la ciudad capital. No faltó nada, hubo más bien derroche de finezas y de amabilidad por parte del señor Jefe a quien reiteramos nuestros agradecimientos y los mejores deseos por que salga adelante en el engrandecimiento de San Lucas.

aliados no tienen, fundándose en la alianza, el derecho de exigir nuestro auxilio y apoyo, para intervenir con la fuerza en los negocios interiores de ningún país con el fin o pretexto de reducir al silencio a los que apoyan ciertas extravagantes teorías sobre la libertad."

### Estela v. de Guido

Presidenta de la Sociedad de San Vicente de Paúl

En su nombre y en el de la Sociedad que tiene la honra de presidir, presenta a todo el público porteño sus expresiones de sincera gratitud por la buena voluntad con que ha contribuido a dar realce a la velada del domingo, ayudando así a que los fondos que se destinan a los pobres hayan aumentado en una buena suma de colones.

También agradece vivamente a todos los que con plausible desinterés tomaron participación activa en la verificación de dicha velada. Por el empeño de estos, y la decidida protección del público, los pobres de San Vicente tendrán relativa holgura. Puntarenas, 29 de junio de 1914.

**BREVA**  
**INDIANA**  
**MELSTON**  
EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS  
Rica, aromática, pura, deliciosa  
DULCE Y SECA  
Gana más el comprador por latas  
Gana el consumidor porque  
contiene más tabaco que  
cualquiera otra y es mejor  
PIDANSE A LUIS CASALVOLONE  
Agente exclusivo para Puntarenas y  
Guanacaste.

### Robo considerable

A Zoila Rojas le robaron lo siguiente: 2 collares de oro, un prendedor con tres monedas una de 20 y dos de 5 colones; una cajita con una moneda de 10 colones, ₡ 450 en billetes de 10, 1 y 2 colones; ₡ 70 en plata y una pulsera con siete monedas de 2 colones. La policía descubrió y apresó al autor del robo.

# LUIS CASALVOLONE

Corredor—Jurado—Comisionista

REPRESENTANTE DE CASAS EXTRANJERAS Y DEL PAÍS  
 Sucursal de JUAN FERNANDEZ MORUA, Banquero con oficina principal en San José y sucursales en Limón, Turrialba, Grecia, Cartago, Heredia y Alajuela.  
 Agencia de la COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS en San José de Costa Rica (seguros contra incendios.)  
 Agencia de la PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE COMP. en New Orleans U. S. A. (seguros de vida.)  
 Agencia general exclusiva en Puntarenas y Guanacaste de las HARINAS del Molino Costarricense de los señores LINDO BROS.  
 Agencia de LA NACIONAL, fábrica de puros y cigarrillos del Sr. ELOY GONZÁLEZ FRÍAS.  
 Para informes, muestras, precios y condiciones, en mi oficina contigua a la casa de don Alberto Falt—SOLICITO BUENAS Y SERIAS REPRESENTACIONES.  
 PUNTARENAS COSTA RICA Apartado 18.

## Elders & Fyffes Limited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica y Bristol, Inglaterra.

SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol se hará con los vapores "Bayano", "Chagres", "Changuinola", "Patia", "Patuga", "Aracataca", "Manzanarez", "Barranca" y "Chirripo", haciendo la travesía en 17 días, saliendo de Limón a medio día los viernes de cada semana, con escala en Colón, viaje de por medio.

A las personas que tomen cuatro o más pasajes enteros se les concederá una rebaja de 10 por ciento.

Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde resida.

Para mas informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

# EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C<sup>o</sup>

O.—O.—O:

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzas de todas clases y precios Cintas y terciopelos—todos colores—gasa—casimires negros de superior calidad—driles—céfros para cam s último estilo—medias para niño—todos los números—medias para hombre desde 25 centimos el par—corbatas para caballero muy buen surtido—generos para hábito—botones de fantasía—chole y chalinas de muy buenas calidades —Todo nuevo, bueno y barato —Buenas rebajas en compras al contado.

## UNITED FRUIT COMPANY

Los lujosos y renombrados vapores PASTORFS, TENADORES y CALAMAR S. Uegan todos los domingos en la mañana y salen para New York, via Co ón los martes a las 4 p. m Servicio de restaurant "A la Carte." Servicio de pasajeros y carga para New York También llevarán carga para Europa, via New York.

## Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

## EL SIGLO NUEVO.—Puntarenas

Almacén de barriles y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLE.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitran, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC TAR DUPUY, W SKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA. A. HERRERO Y Cia.

## AZUCAR

Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

VENDE—

Francisco Amador Mejía—Agente

## SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y conección.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

## Hotel Europa

Unico de la. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

Geo S. K. Cornick

Contratista -- Constructor

COMPRO MADERAS de todas clases para Exportar y Construcciones.—Pago los mejores precios.

VENDO Tela para Techos, Pinturas para techo de hierro, Calderas y Chimeneas y la mejor BREA en Costa Rica.

Apartado N° 54 — Oficina 200 varas al este de la Y.

## Las aves que bailan

Todo el mundo conoce la prodigiosa disposición de las aves para la música, pero lo que muchos ignoran es que algunas tienen gran afición al baile y se entregan en determinadas ocasiones a evoluciones coreográficas muy curiosas, que obedecen a reglas perfectamente establecidas y constituyen una tradición quizás secular. La mayor parte de estos bailarines alados han sido observados en los bosques americanos.

Uno de los más notables es el precioso Gallito de roca, que habita en las selvas de Venezuela y de Colombia. Es un lindo pajarito de color rojo anaranjado que lleva una curiosa cresta de plumas. Suelen reunirse los gallitos en un lugar despejado del bosque y allí, en presencia de las hembras ejecutan los machos, por turno, un baile muy curioso, mezcla de pasos especiales, de saltitos y aleteos.

Próximos parientes son los bailarines o Tijés del Brasil, pajarillos de colores sumamente vivos que suelen entregarse a un ejercicio de saltación muy curioso. Juntanse dos machos en un lugar solitario y, escogiendo una rama desnuda se posan a medio metro de distancia uno de otro. Luego empiezan a dar saltos de unos sesenta centímetros de altura, volviendo a caer exactamente en el mismo sitio. Salta cada uno, con regularidad de autómeta, en el momento en que cae el compañero y acompaña su baile un canto de tres notas to al saltar, LO cuando está en el aire y DO cuando vuelve a caer.

Refiere el señor Bigg Vither en su "Pionering in South Brazil", que una vez oyó al atravesar un bosque, un canto extraño. Acercóse y divisó una bandada de pajaritos azules, con mono rojo. Uno cantaba, posado en una rama y los demás agitaban en torao suyo las alas y los pies, saltando una especie de danza y silbando un suave acompañamiento.

No menos curioso es el Oscilador de Azara, linda avecilla americana que acostumbra volar durante un rato de derecha a izquierda y de izquierda a derecha, volviendo siempre al mismo punto y describiendo una curva regular, con un péndulo vivo, suspendido de un hilo invisible.

El Yacabero o Aguatoro, especie de becada del Plata acostumbra, al anochecer y al romper el día, subir casi verticalmente a gran altura, dejándose caer abandonadas, plegadas las alas, cabeza abajo y gritando repetidas veces "bere, bere"; antes de tocar al suelo vuelven a subir y repiten este juego algún rato.

Las Jácanas o Cerraos, hermosas aves zancudas de alas de color verde atornasolado y dedos larguísimos, suelen reunirse para ejecutar una especie de danza de figuras, gritando a compás, saltando unas, mientras otras se quedan inmóviles con las alas en alto.

Las Tijeretas recuerdan la forma de las golondrinas, pero su cola más larga remata en dos plumas muy largas. De cuando en cuando se elevan en los aires a grande altura y se dejan caer con violencia, abriendo y cerrando las plumas de la cola. Luego se posan y entona cada pareja una especie de duo rápido.

Pero los más curiosos acaso de estos discípulos de Terpsicore, son los Teruteros que habitan a orillas del Paraná. Estas lindas zancudas, que deben el nombre a la modulación especial de su grito, tiene plumaje de color blanco, mezcla de negro y pardo tornasolado. Domesticanse fácilmente y en los patios de las casas argentinas desempeñan el papel de perro de guardia, chillando en cuanto ocurre alguna novedad.

Los Teruteros viven por parejas a orillas de los ríos y, en ciertas épocas se visitan unos a otros de un modo bastante extraño.

Cuando se encuentran varias parejas cerca unas de otras, sepárase el macho de una de ellas, y, se dirige cantando a salu

dar a los pájaros de otra pareja. Estos le reciben amistosamente y al despedirse le siguen a poca distancia cantando en voz más baja. De pronto el que va delante se para, levanta las alas y grita a voz en cuello y los otros dos, deteniéndose también, se inclinan hasta tocar el suelo con el pico. Cállanse entonces todos, regresa la pareja a su casa y el visitante se marcha a la suya, para esperar a su vez otras visitas.

Mayo de 1914.

MIGUEL DE TORO GIBERT

## Pro Santa Cruz

Ayer, y a iniciativa de don Vicente Alvarez y don Isaac Leal, se fundó en esta villa una sociedad de beneficencia, que lleva

el nombre de "Sociedad de Socorros Mutuos de Santa Cruz," la cual tiene por principal objeto atender las enfermedades de los socios, procurándoles médico, medicinas y alimentos hasta su mejoría o fallecimiento, y en caso de esto último, se dará al deudo sobreviviente una cuota de defunción para que se atienda a los gastos de entierro, etc.; etc. Cada socio por ahora contribuirá con cincuenta céntimos por mes, y es igual la cuota de defunción. Esta institución viene a llenar un gran vacío que se hacía sentir ha tiempos, en especial en la clase muy pobre.

La idea fue muy bien acogida y ya se han suscrito sesenta socios que se llaman "Socios fundadores."

Oportunamente se publicarán los estatutos, y si "El Pacífico" cede sus columnas, la sociedad quedará altamente agradecida.

Si en diciembre próximo la institución ha prosperado y tiene estabilidad, se harán aprobar sus estatutos por el Gobierno y se hará inscribir en el Registro respectivo.

Por ahora quedó electa la Directiva que ha de fungir hasta el 31 de diciembre, así:

Presidente, Procurador don Francisco I. Briceño A.

Vicepresidente, Bachiller don Cleto Bonilla G.

Primer vocal, don Gilberto González M. Segundo vocal, don Vicente Alvarez R. Suplentes, don Ponciano Góngora A. y don Patricio Moya A.

Secretario, don Isaac Leal Z.

Tesorero, don Victoriano Alvarez J.

Las personas electas encargadas de la beneficencia, más de cerca, responden muy bien a la confianza que se les dispensa y a la misión que se les encomienda.

JUAN DEL DIRIÁ

Santa Cruz, 29 de junio de 1914.

## REALIZACION

Solamente por quince días!

TIENDA DE NOVEDADES

VICTOR CESPEDES Y C<sup>o</sup>.

Especialidad en corsets, bordados, encajes, panas, terciopelos, perfumería, joyería y calzado fino para niños.

El día 30 de abril fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras al contado.

No olvidar que por cada 25 tiquetes de compras al contado damos 50 céntimos en lotería para el próximo sorteo

Mayo 23

PRECIOS FIJOS

## Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia



# El senador yanqui Allen Smith

acusa al Presidente Díaz de reuvertirse los dineros del Estado

"De la emisión adicional seis millones de pesos pasaron a la familia Chamorro y siete millones a Adolfo Díaz y cuarenta mil pesos al Secretario del Consulado americano en Bluefields."

Washington.—El Secretario Cuadra y Rafael Cuadra, representantes del Gobierno nicaragüense, se presentaron hoy ante la comisión de relaciones exteriores del Senado a excitárla en favor de la aprobación del tratado. Informaron que si éste no se ratifica y no se efectúa el pago de los tres millones de dólares por los derechos exclusivos sobre el canal antes de Octubre, el Gobierno del Presidente Adolfo Díaz naufragará.

El Senador Allen Smith atacó el tratado. Dijo que los revolucionarios que derrocaron al Presidente Juan J. Estrada emitieron de manera fraudulenta la suma de veinticinco millones de pesos, esto además de la circulación existente en Nicaragua que era de veintitrés millones de pesos. De la emisión adicional, seis millones de pesos pasaron a poder de la familia Cha-

morro y siete millones a Adolfo Díaz y cuarenta mil pesos al Secretario del Consulado americano en Bluefields. Sorprendió a los miembros de la comisión con la producción de una lista de las personas y las cantidades recibidas. Dijo que el pago de esas reclamaciones constituía violación del artículo primero del tratado que creía una comisión mixta para la adjudicación de las reclamaciones y que a ninguno debía pagársele una suma mayor de diez mil dólares.

Washington.—Ante la comisión de relaciones exteriores del Senado se descubrió hoy una tentativa de los intereses alemanes a fin de superar la oferta de los Estados Unidos para obtener los derechos exclusivos sobre la construcción de un canal interoceánico. El señor Chamorro, Ministro de Nicaragua, dijo ante esa comisión que los alemanes habían insinuado de manera clara que los \$ 3,000,000 ofrecidos por los Estados Unidos en cambio de los derechos del canal y otras concesiones, no eran suficientes.

## Hotel AMBOS MUNDOS

El mejor situado y mejor atendido — Frente al Parque Victoria

Cantina interna — Aseo y buen trato

Higiénicas habitaciones en los altos y bajos — SERVICIO A LA CARTA

Véase el MENU de los Domingos

Damián Aragonés,  
Propietario

### Campo pagado

## El Papaturro de marras

Una vez por todas

A escribir me obligan los desprovistos de razón. No me extenderé más que lo indispensable.

Para comprobar ante el señor Gobernador de la provincia que mi autoridad había procedido bien al ordenar el derribo del papaturro, dije que estaba roído casi totalmente; que la sombra del árbol con las aguas del invierno allí estancadas formaba un pantano y que a petición de vecinos había expedido la orden. Esa era la pura y legítima verdad. Para prueba de ello firman al pie algunas de las personas que la solicitaron y que están de acuerdo con el proceder de mi autoridad. Después que vean esto, qué dirán los señores protestantes?

Manzanillo, junio de 1914.

M. M. MONTERREY  
Ag. Pral. de Policía.

Hermenegildo Solano, Pedro Salas, Vicente Solano G., Faustino Rodríguez, Benito Rojas, Felipe Palomo, Manuel Rojas, Manuel T. Solano, Manuel Morales, José A. Rodríguez, Leonardo Palomo O., Ismael Rojas, Cleto Castillo, Zoilo Rojas, Ramón Reyes, Sinforoso Moreira, Juan Campos, José Moraga, José C. Mayorga, Santos Delgado, Martín Sánchez, José Díaz, Santiago Castellón, Terencio Peña, Brígido Jiménez, Dolores Somarriba, Ave-lino Suárez, José María Barrantes, Encarnación Obando, Rafael Tenorio, Calasancio Peña, Nicolás Peña, Nicolás Reyes, Atiliano Díaz, Rosendo Chavarría, Francisco Chaves, Julián Espinosa, José Ruiz, Dolores Peña, Félix Reyes, Telésforo Morales, Ramón Obando, Abel Rojas Ctro., José Suárez, Juan Dinarte, Gregorio Mayorga, José Chavarría, José Maceo, Ricar-

do Jiménez, Zenón Bustos, Benito Suárez, Rafael Jiménez, Emilio Barrantes, Constantino Martínez, Juan Bustillos Zúñiga, Isaías Peña, Eugenio Peña, Domingo Sirias, Teodocio Chavarría, Eligio Leal, Emilio Gómez, Rafael Montero, Natividad Cantón, Antonio Alvarado.

### CAMPO NEUTRAL

## Carta abierta

Sr. Agente Principal de Policía

Presente.

Señor de nuestro respeto: Los vecinos de este distrito venimos en queja para que usted se sirva ver que no se dejen llevar por la calle los animales sueltos, que estos sean conducidos por la playa del mar que en todo tiempo y sin perjudicarnos pueden arrearlos. Don Pedro Campos puede poner un portón al frente de la línea y por allí sacar sus vacas de leche y llevarlas por donde dejamos dicho, que no nos perjudica.

Que se obligue a quien corresponda limpiar todo el relleno de la línea férrea, pues nosotros no podremos levantar esa obligación, al menos que nos dejen regar el lastre hasta la orilla de nuestras pertenencias.

Que las aceras se terminen, pues ya tenemos el invierno encima y las necesitamos. Hágase cumplir a los gorriones adinerados ya que hasta los más pobrecitos han cumplido.

Que vea el por qué el señor Rivera ha cercado todo el frente de su propiedad, dejando sólo el paso libre por la acera.

Deseamos "higienistas" que vengan a hacer que algunos dueños de solares sean aseados.

De usted attº S. S.

F. P., D. C. R. P.

En LA EUREKA están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

### Carta a Cirilo Pillartí

Puntarenas.

Muy señor nuestro: Cuando Ud. vende a un hombre un par de calzado, se empeña en darle algo que le quede bien y presente una delicada y atractiva apariencia.—Cada vez que él usa ese calzado Ud. como que considera que él mismo constituye un buen anuncio para Ud. Procura Ud. darle un par de calzado que le dure mucho tiempo, para que no necesite un par nuevo demasiado pronto; Ud. sabe que si se le acaba en poco tiempo él irá a otra parte a comprar el próximo par que necesitara.

La pintura de plomo y zinc Devoe da una hermosa y atractiva apariencia. De ella se necesitan menos galones para cualquier trabajo y por consiguiente se economiza dinero; dura más que las demás pinturas; más buenas razones para usarla. Lo mismo sucede con los barnices, esmaltes y tintes Devoe; ellos dejarían como nuevo el interior de cualquier edificio; durarían tanto, bien, como la pintura de plomo y zinc Devoe. Esa es la más alta recomendación que podemos ofrecer.

De U. atos. y s. s.

F. W. DEVOE & Cº.

14 New York.

P. S.—Héctor Esquivel en Puntarenas, C. R., vende nuestros productos.

## BELLA DEL SUR

La mejor máquina de coser; a módicos precios. Garantizada.

Salvador Aráuz S.

## Rectifique

### "La Información"

Muy olvidadiza se muestra "La Información," cuando afirma que por su reportaje con el chino Chan Li, tendía el Gobierno conocimiento de lo sucedido a éste en las minas de Abangarez. La misma "Información," "La República" y "La Prensa Libre" nos dijeron que los chinos de Abangarez habían presentado un memorial al Presidente de la República que jándose de les vejámenes de que habían sido objeto.

Nosotros sabemos que desde entonces el Lic. González ordenó investigar los hechos y hasta telegrafió a Chan Li sobre ese particular.

Tarde pió "La Información."

## HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:

LAS ALVARADO.

## LA PRIMOROSA

DE

SARKIS M. BRAIS

TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Precios sin competencia

Se compra maíz, pieles, cueros, caucho, arroz, etc.

## Males de mujeres

La Sra. R. E. Mercer, de West Virginia, E. U. A., escribe lo que sigue: "Desearía llevar a las mujeres que sufren a la curación segura para los males propios de su sexo."

Había estado sufriendo, teniendo dolor de cabeza, algunas veces hasta por una semana entera y creyendo que me iba a volver loca; pero tomé el Vino de Cardui y ya no he vuelto a tener el dolor de cabeza."

El Vino de

## Cardui

Para las mujeres

Los dolores que aquejan mensualmente a muchas mujeres son enteramente innecesarios y pueden evitarse.

No es cosa segura confiar en las drogas fuertes.

Vale más tomar el Vino de Cardui por algún tiempo antes y después, para fortalecer el organismo y curar la causa.

Este es el modo científico y propio de hacerlo.

¡ Pruébese! SE USA

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A "EL PACIFICO!"

## Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.—La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, más de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París (6º)

## EN ALAJUELA

Se consiguen útiles para escuelas y oficinas, de inmejorable calidad y las últimas novedades en artículos de Papelería, Joyería y Cigarrería, novelas, libros de enseñanza, de recreo y religión, en la famosa LIBRERÍA ALAJUELENSE de CALVO F. y COM que los importa y vende a más bajo precio que en la capital. Órdenes por correo se atienden inmediatamente.—Apartado nº 28.

# N A P O L E O N S O T O J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías.